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Листок из ленинского
календаряВот уже более четырех деся

тилетий в Центральном партий
ном архиве института марксизма- 
ленинизма бережно хранятся ли
стки настольного календаря из 
рабочего кабинета Владимира 
Ильича Ленина. Они содержат по 
несколько лаконичных записей о 
намеченных В. И. Лениным при
емах и беседах.

Эти записи сделаны или лично 
Владимиром Ильичом, или секре
тарями Совета Народных Комис
саров. Они дают возможность яр
ко представить себе, какую тита
ническую работу вел В. И. Ле
нин, насколько интенсивно ему 
приходилось трудиться, как дол
го продолжался его рабочий день.

Листки настольного кален
даря позволяют также видеть, 
как много внимания и времени 
В. И. Ленин уделял приему посе
тителей, обращавшихся к нему по 
самым различным вопросам.

Недавно наш университет по
лучил фотокопию листка на
стольного календаря В. И. Лени- , ,  . ■■
на за 24 сентября 1921 года. Он "иным во вРемя беседы е А. М. ц„и крестьян и рабочих, беседы
содержит запись фамилий посе 
тителей и делегации, назначен 
ных на прием e l l до 2 часов дня 
На листке написано:

Заметки, сделанные В. И. Ле
иным ВІ 

Горьким.

продолжительной. Касаясь этой 
встречи, Альберт Петрович пи
сал: «Стрелка на часах напротив 
движется к трем. Я уже сорок 
пять минут у него. Я делаю дви
жение, . хочу подняться. Ленин 

снова удерживает.
— Алексей Максимыч 

говорил— вы только что 
е Урала. Что там дела

ется?»
В. И. Ленин, по свиде

тельству А. П. Пннкевича, 
очень обрадовался рассказу 

о том, как Екатеринбургское по
требительское общество оседлало 
нэп: на прибыль, полученную ре
стораном от нэпманов, было орга
низовано питание воспитанников 
детского приюта. Владимир 
Ильич высоко оценил эту ини
циативу.

На листке календаря, о кото
ром шла речь, указаны фамилии 
четырех лиц и делегация, назна
ченные на прием 24 сентября 
1921 года. Последним был запи
сан А. П. Пинкевич. Фактически 
же В. И. Ленин, видимо, продол
жал вести прием и после беседы 
е А. П. Пинкевичем. Описывая 
встречу с Владимиром Ильичом, 
Альберт Петрович отметил, что во 
время беседы Владимир Ильич 
позвонил по телефону, попросил 
к(Уго-то приехать к нему на пол
часа позже.

Повседневный прием делега -

е партийными и советскими ра- 
; ——  — ботяиками, рядовыми носетите-

значил прием профессору A. II. лями—сколько стоят за этим ле-
Пинкевичу (в 1920—1921 годах он нинского внимания, ленинской
был ректором Уральского уни- заботы, ленинского труда,
верситета). В. И. Ленин принял в частности, после встречи 
его по просьбе А. М. Горького. А. П. Пннкевича с В. И. Лени-
Это подтверждается, в частности, Ным, где А. П. Пинкевич расска-
запнсью, сделанной Владимиром зал о трудностях, которые испы-
Илыічом на отдельном листке: тывалц ученые в 1920—1921 го-

Из этих пяти записей три при- «Пенькевич, принять до субботы, дах, Советское правительство, по
надлежат непосредственно Вла- здесь в Москве. Найти через указанию В. И. Ленина, многое
димиру Ильичу (первая, третья Горького». еДелало по улучшению матери-
u пятая). Из воспоминаний А. П. Нинке- ального положения и быта уче-

На два часа В. И. Ленин на- вича известно, что беседа была ных. М. ГЛАВАЦКИЙ.

Вечно живой
Читальный зал в здании но улице 8 Марта переполнен. Стоит 

чуткая тишина, в которой, кажется, /слышно взволнованное биение 
сердец. А может быть, эт.о стук собственного сердца?..

Кандидат исторических наук В. Г. Чуфаров рассказывает о 
В. И. Ленине—вожде и человеке. И опять с .новой силой ощущаем 
мы величие этого необычайно простого человека с кристально чи
стой душой. Удивительное самообладание и сила воли были у 
В. И. Ленина. И истоки этой титанической воли и энергии были в 
преданности делу рабочем класса, в необычайной любви к людям 
труда, вере в торжество идей коммунизма.

Последние замечательные работы Владимир Ильич Ленин соз
давал в тяжелых условиях, отвоевывая у врачей право работать в 
день хотя бы по несколько минут. И жизнелюбие, оптимизм по
могли сделать то, что казалось выходило за пределы человеческих 
возможностей.

Бывший сотрудник Совнаркома В. И. Серебриер в своем рас
сказе еще • раз подчеркнул необыкновенные качества Ленина— 
вождя и человека.

Владимир Иосифович сам присутствовал на Чрезвычайном съез
де крестьянских депутатов в ноябре 1917 года, где основная масса 
была под влиянием меньшевиков и эсеров. Знание души про
стых людей, умение просто говорить о сложном помогли тогда 
Владимиру Ильичу повернуть съезд на сторону большевиков.

. О мягкости, доброте, внимательности к окружающим рассказы
вал В. И. Серебриер. Но эти черты не мешали вождю быть исклю
чительно требовательным в работе.

И  опять, как итог всему сказанному, каждому вспомнились 
крылатые слова великого поэта:

«Ленин—жил,
Ленин—жив,
Ленин—-будет жить». Э. ЗИЛЕВА.

ДРУГ И УЧИТЕЛЬ

«11 Киселев
12 (условно) Баранский
1 ч Крестьяне
|з /4 Влад(имирекий)

2 Пенькевич».

20 апреля. 8.30 утра. По распи
санию у  студентов I курса хими
ческого факультета нет занятий. 
Н:о все они собрались в одной из 
лабораторий—сегодня у них боль
шое событие: первые в универси
тете ленинские чтения.

В. И. Ленину—вождю, учителю 
и человеку было посвящено пер
вое выступление. Товарищи 
дружно аплодировали Гале Коз
ловой: так хорошо, тепло расска
зала она об Ильиче.

Яркие, интересные примеры 
привела Люда Григорьева, гово
ря о Владимире Ильиче—друге 
и учителе молодежи. Много ново
го почерпнули первокурсники и

из сообщения Вали Солодовник 
«Ленин — организатор и вождь 
КПСС (по воспоминаниям Н. К, 
Крупской)». Мысли В. И. Лени
на о коммунистическом воспита
нии четко и кратко изложила 
Люда Оеадчук.

А преподаватель О. Я. Волгина 
рассказала о том, как В. И. Ле
нин боролся за создание III Ин
тернационала, как заботился он 
о молодых компартиях, как был 
внимателен к  руководителям ра
бочих, как  помогал им преодоле
вать «детскую болезнь левизны» 
и «болезни роста».

О. ЯКОВЛЕВА.

Г | О УТРАМ, коцда улицы Па- 
* ряж а наполняются гомоном, 

когда в колыхающейся толпе 
видны только люди в комбинезо
нах, свитерах и рабочих куртках, 
отчетливо слышны над уличной 
суматохой -звонкие мальчишеские 
голоса: «Юманите!.. Юманите!..»

Маленькие парижане продают 
утреннюю ежедневную газету — 
центральный орган французской 
коммунистической партии. Пер
вый номер ее вышел 60 лет н а
зад—18 апреля 1904 года. «Юма»— 
как ласково называют ее рабо
чие—сообщает о важнейших со
бытиях в мире, о борьбе рабоче
го класса Франции за свои пра
ва.

О газете «Юманите», о ее веду
щих журналистах рассказывает 
выставка, оформленная на фа
культете журналистики заведу
ющей кабинетом печати М. В. 
Ситниковой и преподавателем 
В. В. Кельвином.

Л. ПИМЕНОВ.
* * *. ' ‘ 1

1 0  АПРЕЛЯ в парке имени
^М аяковского состоялся мас

совый университетский ...кросс .-в, 
честь газеты «Правда».

У мужчин на дистанции 1000 м 
победил аспирант Юрий Троцен- 
кю (биофак). Его время 2 мин. 
55,5 сек. Первая среди женщин 
на 500 м —студентка математико- 
механического факультета Гали
на ІПамгунова (1 мин. 40 сек.). ' 

Общекомандное первое место у 
матеМатико-механнчеекого фа
культета, на втором месте— фи
зики, на третьем—биологи.

[По массовости победили эконо
мисты.

В. ДЕИ.

1 Q  АПРЕЛЯ более 150 участни- 
* ков самодеятельности универ
ситета выступили на . районном 
смотре. Вм.естр-назначенных двух 
часов концерт продлился три часа, 
и,все, усе несколько номеров мы не 
смогли показать.

Жюри высоко оценило выступ
ления наших товарищей — боль
шинство исполнителей были удо
стоены высшего балла. Живой ин
терес вызвали хоровой, скрипич
ный и танцевальный коллективы. 
Все они рекомендованы на заклю
чительный концерт.

На заключительный концерт 
прошли также; О. Филатова (фил
фак)—чтение, В. Анищенко (жур- 
фак)—литературные пародии (в  
исполнении В. Батаева), В. Ака
това (химфак)—баян, В. Волков 
(физфак) — соло на скрипке, Ю. 
Вотяков (мехмат)—сольное пение, 
М. Соловьева, И. Рындык, В. Лоб- 
за, Т. Романова (мехмат)—вокаль
ный квартет, ■ Н. Лебедева (ист
фак)—фортепьяно, Т. Резенкова а
В. Сахаров (экономфак)— танец и 
другие.

М. ЕФИМОВ.

Самый человечный человек
По инициативе лектор с к о й  

группы нашего факультета в дни, 
предшествовавшие 94-й годовщи 
не со дня рождения В. И. Лени
на, группа студентов филологи
ческого факультета выступила 
Перед рабочими, служащими 
предприятий города с лекциями 
и беседами об Ильиче.

Естественно, что в эти дни мы 
перечитали много книг, воспоми
наний о В. И. Ленине его бли 
жайших соратников: II. К. Круп
ской, А. М. Горького, Г. М. Кржи
жановского, В. Д. Бонч-Бруевича. 
Н. А. Семашко. Можно очень 
много знать о Ленине и все же 
не представлять бесконечной про
стоты и человечности его харак
тера. В этом я убедилась, гото
вясь к лекции.

Это, конечно, большая честь и 
ответственность—говорить о жиз 
ни В. И. Ленина, и надо предста
вить себе, как я волновалась, ког
да пришла к работницам фабри

Юноііги и девушки! Настойчиво учитесь  
работать и жить по-коммунистически!

 :• ■* (Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1964 года/).

ки № 4. Но, наверное, нет более 
благодарной аудитории, чем та. 
которой рассказываешь о Влади
мире Ильиче. Затаенная тишина, 
внимание, интерес, торжествен
ность. Особенно в тот момент, 
когда слушают воспоминания са
мого близкого Ильичу человека— 
И. К. Крупской.

Лекция окончена, но долго еще 
находишься под впечатлением 
большого, светлого чувства, рож 
денного никогда не умирающей 
памятью о самом человечном че
ловеке. И. ГЛАДКИХ.

студентка III курса
филологического факультета.

П о с в я щ е н н а я  Ильичу
«Образ В. И. Ленина в изобра

зительном искусстве»— так назы
вается выставка, ' подготовленная 
кафедрой истории искусств: Она 
посвящена 94-й годовщине со 
дня рождения Владимира Ильича.

Репродукции картин показыва
ют великого вождя в разные пе
риоды его деятельности. Авторы 
этих произведений—А. Герасимов,
В. Серов, Е. Кибрик и другие из
вестные советские художники.

А 22 апреля был организован 
просмотр кинофильма «Ленинии- 
на» скульптора Андреева».



Сессия кончилась— сессия начинается

ШЕСТЬ ЛЕТ И
Его не забудешь—день, ко

торый бывает раз в жизни. 
Его не повторишь, как не по
вторить студенческие годы. А 
день, о котором мы рассказы
ваем, замыкает цепь студенче
ских лет.

Студенты факультета жур
налистики защищают дипло
мы. Владимир Швецов (верх
ний снимок)— заочник, рабо
тает в газете «Волжская ком
муна» (г. Куйбышев). Его дип
ломная работа — серия очер
ков. В них он пишет о людях, 
создающих большую химию. У 
автора есть своя тема—о ком
мунистическом руковод с т в е 
коммунистической бригадой.

Виктор Пономарев (на ниж
нем снимке первый справа) •% *

З а  чист от у  я  п о р я д о к
занятиям. Так, в аудиториях 11, 
12, 36 участники рейда обнару
жили, что полы вымыты неакку
ратно. Грязные полосы тянулись 
из угла в угол. Не менее замысло-

аудиториях уже много грязи: это 
студенты забыли вытереть ,ноги 
перед входом в учебное здание.

Не многое ли мы забываем, то
варищи!

Ш А ГА Я  ПО ЭТАЖ АМ ...

поступил в университет четы
ре года назад и заканчивает 
его на год раньше. Он увлека
ется фотографированием, два 
года был фоторепортером уни
верситетской газеты. Его фото- 
очерк, фоторепортажи, порт
реты передовиков опубликова
ны в газетах «Вечерний Сверд
ловск», «На смену!», «Маяк».

Государственная комиссия 
(председатель редактор «Ве
чернего Свердловска» Н. П. 
Анисимов) поставила обоим 
дипломникам отличные оцен
ки.

В. ДЕНИСОВ.

ватые узоры и на столах. И все, 
оказывается, потому, что убор
щицы одной и той же трягшой 
вытирают и пол, и столы, даже 
не выжав как следует ,воду.

Светлые аудитории... где там! 
Паше небесное светило не может 
струить в них свои ласковые лу
чи, так как  стекла окон покры
лись толстым слоем пыли.

В аудитории 23 с Электропро
водки свисают странные нити: 
то ли бахрома, то ли паутина. А 
на стендах об археологических 
раскопках— окурки, пепел. Уби
рая эту аудиторию, уборщицы, 
видимо, забыли взглянуть на 
стенды, на давно немытые стек
ла. Позабыли и е вчера, а добрый 
месяц назад.

На том ж е третьем этаже у вхо
да в медицинский кабинет устро
ены огромные баррикады из сто
лов, стульев и прочей мебели. 
Особо нервные пациенты медка- 
бинета в часы ожидания приема 
к врачу превратили переверну
тые столы в пепельницы и плева
тельницы.

Этажом ниже, возле кабинета 
археологии Урала, тихо притаи
лись шкафы. Казалось бы ничем
не обращают они на себя внима- 

такой плачевный вид привели..
15 апреля «болельщики» если бы «е одно «но». Дело

ОВЬЕМСЯ элементарного — 
чистоты и порядка!»— под 
таким заголовком было .не

давно напечатано на страницах 
пашей газеты интервью с про
ректором по АХЧ тов. Будяком.

Действительно, чистота и поря
док это не только залог здоровья, 
но и элементарнейшие условия 
труда, учебы, отдыха. Но всегда 
ли эти условия бывают созданы, 
всегда ли мы соблюдаем их са
ми?

Наша газета провела рейд по 
чистоте ;в учебном корпусе гума
нитарных факультетов.

ДО ЗАНЯТИЙ...
Утро... Оотни студентов и сту

денток поднимаются с этажа на 
этаж. Бегут, спешат, опаздывают: 
через пять минут звонок изве
стит о  начале занятий. Студенты 
входят в светлые и чистые ауди
тории, садятся за  чистые столы...

А вот эдесь-то стоп! Все ли 
аудитории, коігда встречают нас, 
бывают чистыми и светлым«? В 
каждой ли из них можно сесть за 
столы, не боясь испачкаться?

К сожалению,- нет. Многие из 
них плохо иодготавл и ва ют к

Что изображено на этом сним 
ке? Актовый зал университета. В

Депутат рассказывает о Советах
Принимая экзамены по основам 

научного коммунизма в зимнюю 
экзаменационную сессию, кафедра 
научного коммунизма обнаружила, 
что многие студенты не представ
ляют себе конкретно, в чем состо
ит деятельность Советов. Стремясь 
теснее связать преподавание ос
нов научного коммунизма с жиз
нью, кафедра решила провести 
для студентов, изучающих этот 
курс, цикл лекций партийных и 
советских работников, руководи
телей и передовиков предприятий. 
Первая такая лекция состоялась 
18 апреля.

После изучения темы «Полити
ческая организация общества»
студенты. V курса химического 
факультета встретились с замести
телем председателя исполнитель
ного комитета Совета депутатов 
трудящихся Ленинского района 
М. А. Ломоносовым.

Михаил Анастасьевич живо и 
интересно рассказал студентам о 
структуре районного Совета и на
правлениях его работы. Особое 
внимание он обратил на привле
чение широких масс трудящихся к 
участию в государственном управ
лении. М. А. Ломоносов подробно 
рассказал о мерах, Которые при
нимает Совет, чтобы удовлетвд* 
рить материально-бытовые нужды 
трудящихся района, о трудностях, 
с которыми здесь встречаются.ак- 
тивисты Совета.

. Лектор хорошо разъяснил зада
чи депутатских групп, нештатных 
отделов и комиссий Совета. На об
щественных началах, например, 
работает торговый отдел, опираю-

его 10 апреля 
зрители Клуба веселых и наход 
чивых.

Дежурными на этом вечере бы-1 
ли студенты математико-механи
ческого факультета (ответствен
ные А. Шумихин, 3. Селезнева,' 
Г. Коробейников). Молодые, креп , 
кие ребята, как видно, со спокой-; 
ной совестью ушли по 
домам, предоставив воз
можность п о ж и л ы м  
уборщицам наводить по
рядок.

Фото И. ЧИРКОВА.

в том, что па шкафах огромные 
"к у ч и  хлама. Чего здесь только 

нет: и битые стекла, и куски же
леза. И все это покрыто толстым 
слоем ныли.

...4, 5, 6 этажи. Занятия только 
что начались, а в коридорах и

щийся на 150 инспекторов-общест- 
венников. Широкий педагогиче
ский и родительский актив привле
чен на помощь отделу народного 
образования. Всего у Совета бо
лее 10 тысяч активистов.

Студенѵы слушали лекцию с не
ослабевающим вниманием, задава
ли лектору вопросы.

Л. Н. КОГАН, 
заведующий кафедрой 
научного коммунизма.

П О С Л Е  Н А Ш И Х

В Ы С Т У П Л Е Н И Й

Партийное бюро исторического 
факультета обсудило материалы 
дискуссии -об улучшении подго
товки будущих историков, прове
денной на страницах га-зеты 
«Уральский университет».

В решении партбюро отмечено, 
что проведенная на факультете 
пере стройка учебно-воспитатель
ного процесса уже принесла по
ложительные результаты, но впе
реди предстоит большая работа 
по приближению обучения к  
жизни. Партийное бюро одобрило 
начинание деканата и кафе,др по 
составлению плана развития ис
торического образования на фа
культете. В ближайшее время 
этот план будет обсужден на за
седании кафедр, партийного бю
ро и факультетского Ученого со
вета.

Было поддержано предложение 
о разделении кафедр истории 
СССР и всеобщей истории. Созда
ние самостоятельных кафедр ис
тория советского общества и но-

УЛУЧШАТЬ ПОДГОТОВКУ 
ИСТОРИКОВ

вой (в том числе новейшей) ис
тории позволит улучшить учеб
ную и научно-исследовательскую 
работу, уделить больше -внима
ния изучению современной исто
рии.

s 0  качестве подготовки \
L. специалистов

В то же время в .решении яар- 
тийного бюро отмечено, что вы
сказанные в статьях Э. Савцова 
предложения об усилении крае
ведческой работы за счет сокра
щения некоторых учебных кур
сов являются совершенно непри
емлемыми. Улучшать подготовку 
будущих у ч ителей-и сторик он на
до путем -совершенствования всех 
звеньев учебно-воспитательного 
процесса: повышать качество лек
ций и семинаров, больше внима
ния уделять самостоятельной ра
боте студентов, смелее -вовлекать 
их в научно-исследовательскую

работу. Особое внимание следует 
обратить на улучшение специа
лизации н-а факультете.

Для того чтобы знания превра
щались в убеждения и у буду
щих педагогов-историк-ов выраба
тывались необходимые организа
торские и пропагандистские на
выки, учебная работа на семина
рах, спецкурсах и спецсеминарах 
должна дополняться активным 
участием студентов ,в агитацион
ной и краеведческой работе.

Начинание редакции по обсу
ждению качества подготовки спе
циалистов на отдельных факуль
тетах, несомненно, принесет 
пользу Однако нужно учесть и 
то, что в ходе дискуссии выяви
лись недочеты, Вызванные преж
де всего тем, что дискуссия дала 
мало конструктивных предложе
ний, а постановочная статья со
держала ряд положений, оказав
шихся неприемлемыми.

Партийное бюро 
исторического факультета.

...И ПОСЛЕ
...Лекции окончены. Студенты 

устремляются к  выходу. Они рав
нодушно проходят мимо испе
щренных надписями досок, мимо 
тряпок, .валяющихся на полу. 
И нисколько не трогает их даже 
жалобный хруст мелков, кроша
щихся под каблуком ботинка. 
Они отучились. А аудитории? Чи 
стота? Уберет кто-нибудь!..

Так, видимо, думали студенты 
1 курса филологического факуль
тета. іВ аудитории 37, после их 
занятий— полнейший бедлам. В 
столах и возле них ворохи бумаг, 
шелуха от семечек, обломки ка
рандашей, окурки. Парты изло
маны, крышки оторваны.

Но и  это блекнет перед аудито
рией 12, где занимались экономи
сты-первокурсники. Здесь в углу 
после . з-анятий была оставлена 
куча всякой вісячины: обломки
стульев, спичечные коробки, об
резки картона и даже... изрезан
ная автопокрышка.

А ВЕДЬ МОЖНО!
Однако не все студенты дума

ют и поступают так, как филоло
ги-первокурсники. Очень прият
ное впечатление остается после 
занятий в кабинете археологии: 
чисто, светло. И это н е  случай
но. Студенты по субботам здесь 
проводят -регулярные уборки: до 
блеска моют полы и столы, на
чисто -протирают стекла. Уходя с 
лекций, ни один не оставит в сто
ле бумажку, ни один не войдет в 
аудиторию в грязных ботинках.

Большую борьбу ва чистоту и 
порядок ведет и кафедра совет
ской печати. Студенты-журнали
сты, не оговариваясь, уже давно 
Стремятся покидать аудитории 
после лекций чистыми. Здесь та
кой закон: выронил бумажку — 
подними, отнеси в мусорный 
ятцик.

СДЕЛАТЬ ТАК!
Итак, рейд окончен. Обнаруже

ны недостатки, показаны образ
цовые аудитории... Но что надо 
сделать, чтобы все аудитории 
были чистыми и светлыми?

В беседах с деканами гумани
тарных факультетов, со студента
ми выяснилась уже известная 
истина: нужно самим студентам 
активнейшим образом включить
ся в борьбу за чистоту и порядок 
А для этого начать, пожалуй, с 
простейшего: на каждом курсе
организовать с-анкомиссии — сан- 
тройки.

Они обязаны принимать утром 
убранные аудитории от уборщи
цы или коменданта, передавать, 
если нужно, аудиторию другому 
курсу или группе, следить весь 
день за чистотой и -порядком, вы
являть нарушителей, сообщать о 
них старостам, в факультетскую 
стенгазету и т. д.

Ежедневно должны проверять 
санитарное состояние аудиторий 
и факультетские санкомиссии 
(как это делается в общежитиях), 
о результатах проверок сообщать 
в специальных бюллетенях. И— 
главное— организовать соцсорев 
ношение за лучший этаж, ва луч
шую аудиторию между всеми 
факультетами учебного корпуса.

Думается, что студенты, ком
сомольские организации, декана
ты факультетов—вся обществен
ность, энергично влившись в 
борьбу за чистоту и порядок, са
ми решат, как лучше их нала
дить.
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